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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
25 февраля Ветер переменный, 2-7 м/сек.,

местами мокрый снег, снег
с дождем.

26 февраля Ветер южный, 2-7 м/сек., 
преимущественно без осадков.

Ветер южный, 3-8 м/сек.,
 местами по краю мокрый снег, 

снег с дождем. 
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АКТУАЛЬНО
Военная тематика без ограничений

«Десантники» –
мастера на все руки
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ПОДПИСКА‐2016
Уважаемые читатели!О     2  2016 . 

Во всех отделениях связи в феврале - марте проходит 
досрочная подписка на наше издание. Только до конца 
марта цены на подписку остаются на уровне 2015 года.

Индекс 50300 (без официальных документов)
на 1 месяц  - 71,66 руб.,  на 6 месяцев  - 429,96 руб.

Индекс 50303 (с официальными документами) 
на 1 месяц  - 125,04 руб.,  на 6 месяцев - 750,24 руб. 

Успевайте оформить подписку по выгодной цене!

Минус процент от кредита
По итогам 2015 года объем всех выданных ипотечных 

кредитов в Алтайском крае составил более 13,3 млрд ру-
блей (в количественном выражении – 10955).

Средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам в регионе 
за декабрь 2015 года составила 13,5% годовых и снизилась за год 
на 1 процентный пункт, сообщил заместитель губернатора, 
начальник Главного управления экономики и инвестиций 
Николай Чиняков. В первую очередь это связано с реализацией 
Государственной программы субсидирования процентной ставки.

1 марта заканчивается срок действия Государственной про-
граммы субсидирования ипотеки, принятой постановлением 
Правительства Российской Федерации № 220 от 13.03.2015 года.

Учитывая, что программа поддержки ипотечных креди-
тов показала существенные результаты, направленные на 
улучшение жилищных условий граждан, принято решение 
о необходимости продления программы субсидирования 
ипотечной ставки до конца 2016 года.

Эта программа направлена на поддержку семей со средним 
достатком, нуждающихся в улучшении жилищных условий. 
Субсидия предоставляется исходя из ставки не выше 12% 
годовых на весь срок кредитования. Оформление кредита воз-
можно в отношении нового строящегося или готового жилья, 
пояснили в Главном управлении экономики и инвестиций.

Пресс-служба Главэкономики.

В полной готовности
В селе Кулунда прошли антитеррористические учения. 

Как рассказали «АП» в пресс-службе УФСБ по краю, по леген-
де, шестеро вооруженных преступников захватили здание 
диспетчерского пункта железнодорожной станции и его 
работников.

Объекты теракта были сразу же заблокированы силовиками, 
население из опасной зоны эвакуировано. К работе приступила 
группа переговорщиков, которая получила от преступников 
требования политического характера. А также угрозу привести 
в действие взрывное устройство в случае силового штурма.

Оперативная обстановка усложнялась. В окрестностях села 
Новопокровка произошло боестолкновение пограничников 
еще с одной неизвестной вооруженной группой. Некоторым 
из злоумышленников удалось скрыться. Однако в итоге все 
преступники были обезврежены.

Все мероприятия были направлены на достижение главной 
цели – отработать механизм взаимодействия между ведом-
ствами, принявшими участие в учениях оперативного штаба. 

В проведенных мероприятиях приняли участие предста-
вители всех силовых структур, администрации, спасатели, 
медики. Всего более 300 человек.

Тамара ЛОГИНОВА

Строят жильё из дерева
На территории Алтайского района ежегодно вводится 

в эксплуатацию более 3 тысяч квадратных метров жилья. 
Общая площадь жилищного фонда района уже более 498 
тысяч квадратных метров.

Это стало возможным благодаря реализации закона «О ре-
гулировании отдельных лесных отношений на территории 
Алтайского края». Территориальным отделом по Алтайскому 
лесничеству организована работа по отпуску древесины. Только 
за 2015 год на основании договоров купли-продажи отпущено 
13,6 тысячи кубометров древесины для собственных нужд 
граждан, в том числе для индивидуального жилищного стро-
ительства и ремонта жилых домов 4,4 тысячи кубометров.

По сообщениям пресс-службы Главного управления
природных ресурсов и экологии
подготовила Людмила ИЗВЕКОВА

«Прямая линия»
26 февраля на «прямой линии» с читателями газеты «Ал-

тайская правда» – директор УФПС Алтайского края – филиала 
ФГУП «Почта России» Александр Александрович Вервицкий. 
Он ответит на ваши вопросы о работе почты по тел. 63-00-65 
с 10 до 11 часов.

В Парламентском цен-
тре прошел «круглый 
стол» о патриотиче-
ском воспитании.

Он был организован по 
инициативе комитета АКЗС 
по социальной политике со-
вместно с постоянными де-
путатскими объединениями 
– фракциями «Единая Россия» 
и ЛДПР. Как подчеркнула заме-
ститель руководителя фрак-
ции «Единая Россия» Стелла 
Штань, сегодня тема патри-
отизма приобретает особую 
актуальность, поэтому важно 
учесть все конструктивные 
предложения, выработать 
общую позицию.

Напомним, в августе в 
первом чтении принят за-
кон «О патриотическом вос-
питании в Алтайском крае». 
После этого была создана ра-
бочая группа по доработке 
законопроекта, которая вела 
активную работу. Участие в 
обсуждении приняли пред-
седатели комитетов и депу-
таты краевого парламента, 
руководители профильных 
ведомств, представители об-
щественных объединений.

Прозвучавшие в рамках 
«круглого стола» предложе-
ния будут учтены разработ-
чиками законопроекта при 
подготовке документа ко вто-
рому чтению. Законопроект о 
патриотическом воспитании 
рассмотрят на апрельской 
сессии Законодательного 
Собрания.

С подробным докладом 
на тему работы учреждений 
культуры по формированию 
патриотизма выступила на-
чальник краевого управления 
по культуре и архивному делу 
Елена Безрукова. По ее словам, 
вся деятельность учреждений 
культуры служит развитию 
патриотизма, ведь стоящую 
перед ними задачу можно 
сформулировать как сохра-
нение и передачу традиций.

Так, например, библиоте-
ками края в прошлом году 

была организована книж-
но-читательская кампания 
«Память поколений». Она 
включала в себя цикл разноо-
бразных мероприятий, среди 
которых были книжно-ил-
люстративная выставка «Вой-
на. Народ. Победа. 1941-1945», 
презентация книги «Детская 
книга войны. Дневники 1941-

1945», акция «О тех, кого пом-
ним и любим», посвященная 
книге-альбому «Бессмертный 
полк. Народный марш па-
мяти». Огромный интерес 
у зрителей вызвала органи-
зованная Государственным 
художественным музеем 
выставка «Плакаты войны. 
На пути к Великой Победе». 
На ней побывали более 3,5 
тысячи человек.

В ходе реализации ведом-
ственной целевой программы 
«Ремонт и благоустройство 

памятников Великой Оте-
чественной войны, располо-
женных в поселениях края» 
на 2013-2015 годы были осу-
ществлены ремонтные рабо-
ты на 71 объекте культурно-
го наследия регионального 
значения. В этом году управ-
лением Алтайского края по 
культуре и архивному делу 
совместно с Алтайским госу-
дарственным краеведческим 
музеем и региональным отде-
лением Общероссийской об-
щественно-государственной 
организации «Российское во-
енно-историческое общество» 
издана книга «Воинская слава 
Алтая: подвиг, герои, память». 
Книга проиллюстрирована 
фотографиями памятников, 
отремонтированных в рамках 
программных мероприятий. 
Материалы этой книги широ-
ко используются сельскими 
музеями и библиотеками при 
проведении мероприятий по 
патриотическому воспита-
нию и популяризации дея-
тельности по сохранению па-
мятников военной истории.

За 2015 год увеличилось 
число действующих патрио-
тических объединений. Се-

годня в крае работают 1080 
патриотических объедине-
ний, клубов, центров. В 208 
военно-патриотических и 
военно-спортивных клубах 
ведется комплексная подго-
товка воспитанников. Важной 
составляющей патриотиче-
ского воспитания является 
вовлечение молодых людей 
в волонтерскую и поисковую 
деятельность. Всего в меро-
приятиях к празднованию 
70-летия Победы по всему 
краю было привлечено более 
10 тысяч волонтеров. Алтай-
ский край одним из первых 
поддержал инициативу про-
ведения акции «Бессмертный 
полк».

Одним из мнений, прозву-
чавших на «круглом столе» и 
вызвавших поддержку участ-
ников, стало предложение об 
отмене возрастного ограниче-
ния 12+ для фильмов военной 
тематики.

«Если не знакомить детей 
с этой темой раньше, в под-
ростковом возрасте она уже не 
вызовет интереса», – согласи-
лись присутствующие.

Подготовила
Кристина ЛИВЕР

На Алтае подвели ито-
ги межрегиональной 
патриотической акции 
«Снежный десант».К

17 февраля, в День россий-
ских студенческих отрядов, 
были названы лучшие отря-
ды «Снежного десанта» 2015 
года и показаны самые яркие 
творческие номера.

В актовом зале Алтайско-
го государственного универ-
ситета собрались не только 
действующие бойцы, но и ве-
тераны-студотрядовцы, при-
ложившие немало усилий для 
возрождения и развития мо-
лодёжного движения в нашем 
регионе. Всех приветствовал 
директор краевого штаба СО 
«Алтай» Александр Иванов. 
В своём выступлении он от-
метил:

– Сегодня больше внима-
ние уделяется нашему дви-
жению со стороны городских 
и краевых властей. Многие 
вопросы решаются на феде-
ральном уровне. Уверен, что 
совместными усилиями мы 
делаем одно большое дело, 
привносим вклад в экономику 
региона. Опыт студенческих 
отрядов Алтайского края 
включает поколения участни-
ков, их победы и достижения. 
Сейчас формируется новая 
история, и какая она будет, 
зависит от нас.

По его словам, акция 
«Снежный десант», которую 
признали в прошлом году 
лучшей добровольческой в 
стране, требует немало сил. 
Подготовка к ней ведётся с 
особой тщательностью.

– Акция набирает популяр-
ность на территории страны. 
В составе наших отрядов нахо-
дились бойцы из 14 регионов. 
В этом году «десантники» 12 
субъектов России побывали 
в селах и оказали помощь на-
селению. «Снежный десант» 
выходит на новый уровень, 
и тому подтверждение – от-
личные отзывы из районов, 
где побывали ребята.

Студенты показали на сце-

не самые яркие творческие 
номера.

«Горизонт», «Гольфстрим», 
«Снежный барс»… Каждый из 
отрядов интересен по-своему. 
Так как в зимней командиров-
ке по традиции «десантники» 
уделяют особое внимание ве-
теранам Великой Отечествен-
ной войны, тема любви к Ро-
дине была одной из главных в 
этот праздничный день. Осо-
бенно запомнилось выступле-
ние парней из отряда «Попут-
ный ветер». Номер, в котором 
солдат пишет матери письмо 
с фронта, произвёл большое 

впечатление на зрителей. Под 
громкие аплодисменты они 

спели «Смуглянку» и испол-
нили военный танец.

Так как нынешний год 
– выборный, «десантники» 
занимались повышением 
политической грамотности 
населения. Председатель 
Избирательной комиссии 
Алтайского края Ирина Аки-
мова выделила отряд «Созвез-
дие» из технического вуза. 
Командиру Андрею Белову 
она вручила сертификат на 
бесплатное посещение отря-
дом игры КВН «Кубок изби-
рателя». Главные награды 
также получили бойцы из 
«Снежного барса», «Горизон-
та», «Гольфстрима», «Арма-
ды», «Времени», «Ледового» 
и «Айсберга».

З  
17 февраля стройотря-

довцы из различных вузов 
встретились с главой адми-
нистрации Барнаула Сер-
геем Дугиным. Этих ребят 
объединил важный проект, 
который впервые был орга-
низован летом 2015 года на 
территории краевого центра. 
Речь идет о Зональной город-
ской студенческой стройке 
«Барнаул-2015». Активисты 
рассказали, как прошёл их 
летний трудовой семестр. 
Они также выразили желание 
сотрудничать и в дальней-
шем. Сергей Дугин поздравил 

ребят с Днём российских сту-
денческих отрядов и отметил:

– В Барнауле не просто 
сохранено это студенческое 
движение – наш город являет-
ся лидером на всероссийском 
уровне. Теплых слов и благо-
дарности заслуживают те, кто 
создавал первые стройотряды. 
Эти люди и сегодня передают 
бесценный опыт молодежи. 
Летом закипит работа на Зо-
нальной городской стройке 
«Барнаул-2016». Уже ведутся 
переговоры с руководителями 
организаций, которые готовы 
предоставить свои объекты.

(Окончание на 3 стр.)КРАТКО
Семь тысяч
переселенцев 

С начала года начала реа-
лизовываться государствен-
ная программа «Оказание 
содействия добровольному 
переселению в Алтайский 
край соотечественников, 
проживающих за рубежом» 
на 2016 – 2020 годы.

Согласно постановлению 
краевой администрации сооте-
чественники, участвующие в 
госпрограмме, могут выбирать 
любой населенный пункт на-
шего региона для переселения.

В прошлом году на террито-
рию нашего региона прибыло 
и поставлено на учет 1214 участ-
ников госпрограммы и 1270 
членов их семей, что в 2,4 раза 
превышает запланированные 
показатели. Всего же за 2010-
2015 годы на территорию Ал-
тайского края переселилось 
около семи тысяч человек. 
Наибольшее количество сооте-
чественников прибыло к нам 
из Казахстана – 64,3 процента 
от общего числа прибывших. 
Вторыми по количественному 
составу идут граждане Украи-
ны – 21,8 процента. 

Людмила ЕРМОЛИНА
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Перед вечерним концертом бойцы организовали флешмоб.

Ирина Акимова вручает подарки отличившимся студентам.

«Десантники» всегда готовы поделиться хорошим
настроением.Бойцы «Снежного десанта» – хорошие артисты.
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НОВОСТИ

ГОД КИНО

КРАТКОСТРОЙКА

Что общего между 
утюгом и квартирой? 
Где найти управу на 
управляющие компа-
нии? Как стать юри-
дически грамотным 
собственником жилья 
в многоквартирном 
доме? В   

Ответы на вопросы нам дали 
в краевой общественной при-
емной «ЖКХ-Контроль». Эта 
структура создана на базе Цен-
тра жилищного просвещения 
Алтайского края и работает уже 
два года. За это время специали-
сты проконсультировали более 
10 тысяч жителей региона, про-
вели 40 выездных семинаров 
в различных районах края. 
Благодаря выигранному фе-
деральному гранту на базе Ал-
тГТУ оборудована веб-студия, 
где с конца февраля начнутся 
вебинары с районами края по 
проблемным вопросам ЖКХ. В 
режиме онлайн жители края 
смогут получить консультации 
специалистов.

На средства, полученные 
по губернаторскому гранту, 
запущен сайт ЖКХ 22.РФ, на 
котором размещены последние 
новости в сфере ЖКХ, выложе-
ны ответы на часто задаваемые 
вопросы. Там же собственник 
может узнать, как решить про-
блемы своего многоквартирно-
го дома. На портале в скором 
времени каждый дом сможет 
завести свою страницу, выста-
вить там квитанции за ЖКУ и 
другую важную информацию.

Кстати, просветительская 
деятельность и общественный 
контроль в жилищно-комму-
нальной сфере нашего региона 
высоко оценены на федераль-
ном уровне. По итогам 2015 
года Алтайский край вошел 
в десятку лучших по органи-
зации этой деятельности, за 
что общественная приемная 
«ЖКХ-Контроль» была отмечена 
благодарственным письмом.

По словам руководителя 
Центра жилищного просвеще-
ния Алтайского края Сергея 
Тастана, в задачу сотрудни-
ков общественной приемной 
входит беседа с заявителем, что 
называется, глаза в глаза, кон-

сультация по интересующему 
вопросу, а главное, обучение 
решению проблем самостоя-
тельно:

– Мы не можем приставить 
к каждому многоквартирному 
дому по общественному ин-
спектору, поэтому вооружаем 
собственников МКД знаниями. 
Как правило, уже обученные 
нами консультируют соседей и 
так дальше по цепочке. Самые 
частые вопросы, с которыми 
обращаются граждане, – это 
высокие платежи за общедомо-
вые нужды, тарифы и работа 
нерадивых управляющих ком-
паний (УК).

Чтобы изменить ситуацию 
в лучшую сторону на рынке 
ЖКХ-услуг, мы ведем рейтинг 
управляющих компаний, рас-
сказываем собственникам, как 
самим сменить УК на новую. В 
крае уже начались процедуры 
лишения права УК на управле-
ние многоквартирными дома-
ми, мы тоже готовим докумен-
ты в суд по данному вопросу, у 
барнаульской УК обнаружены 
серьезные нарушения в рабо-
те – подделка документации, 
расхищение средств.О    

В реальности того, о чем 
говорил Сергей Тастан, мы 
убедились сразу же, как толь-
ко попали в общественную 
приемную.

Нина Прокопьевна из дома 
на Павловском тракте, 108 
(г. Барнаул) просит старшего 
эксперта общественной при-
емной «ЖКХ-Контроль» Татьяну 
Мочалову разъяснить, почему 
исключили льготу, предостав-
ляемую ей как инвалиду на 

оплату услуг ЖКХ, а оставили 
только положенную как вете-
рану труда.

– После изучения всех доку-
ментов, касающихся этого дела, 
мы сможем сделать окончатель-
ный вывод. Скорее всего, пона-
добится письменный ответ от 
органов социальной защиты о 
причинах исключения льготы, 
– поясняет эксперт.

Как правило, специалистам 
приходится решать проблемы 
собственника комплексно, по-
тому что одна тянет за собой 
другую. Порой после консуль-
таций заявитель звонит, что-то 
уточняет много раз, и это зна-
чит, что он стал на верный путь 
и чему-то научился.

– Я бы посоветовала граж-
данам четко уяснить, что в 
системе взаимоотношений с 
УК они – покупатели, а управ-
ляющая компания – продавец. 
Ведь если вы приобрели утюг, 
вам дают заполнить договор, 
выдают чек или квитанцию, 
которые надо хранить. То же 
самое происходит, когда вы 
становитесь собственником 
жилья. Договор, заключенный 
между УК и вами, дает возмож-
ность понять, как с этим иму-
ществом обращаться. Когда вы 
его прочтете, много чего нового 
откроете из того, какие услуги 
должна оказывать вам УК и за 
что отвечаете вы. Будьте хозя-
евами, научитесь отвечать за 
коллективную собственность 
в многоквартирном доме. Чем 
качественнее организован 
гражданский контроль в доме 
(совет дома, товарищество), 
тем более уважительно к вам 
будет относиться УК. В крити-
ческих ситуациях, если дело 
доходит до суда, нанимайте 

юриста. Жилищное законода-
тельство постоянно меняется, 
суд же состязание, в котором 
выигрывает наиболее юри-
дически грамотная сторона. 
Если учесть, что у УК целый 
юридический арсенал, а у вас 
нет юриста, понятно, кто одер-
жит победу, – считает Татьяна 
Мочалова.Н

Одна из «правильных» соб-
ственниц, которой обучение 
в «ЖКХ-Контроле» явно пошло 
на пользу, Оксана Попова, рас-
сказывает:

– В 2013 году мы заехали в но-
востройку на ул. Беляева, 21, год 
жили без горя, в декабре 2014-го 
в квартире начал промерзать 
угол, потом появилась плесень. 
Я обращалась к руководству сво-
ей управляющей компании, 
те вызвали застройщиков, они 
признали, что есть проблема, 
и ушли. Я пришла в «ЖКХ-Кон-
троль», эксперт мне посоветовал 
обойти жильцов своего дома 
и найти тех, у кого вскрылись 
аналогичные проблемы. Таких 
оказалось пять человек, вме-
сте мы обратились к юристам, 
которые представили наши 
интересы в суде. Через месяц 
застройщик устранил причины 
промерзания в угловых кварти-
рах с 1 по 10 этаж. Оказалось, 
что при усадке фундамента в 
доме разошлись угловые швы.

Далее мы уже сами доби-
вались от застройщика устра-
нения проблем на детской 
площадке, на придомовой тер-
ритории и так далее. Часть про-
блем касалась работы управ-
ляющей компании, которая 
теперь активно их устраняет. 
Добиться от застройщиков 
можно многого, пока дом нахо-
дится на гарантии. После того 
как пройдет пять лет со дня его 
сдачи в эксплуатацию, потре-
бовать с них будет сложнее. Мы 
собираемся уложиться в срок.

Общественная приемная 
«ЖКХ-Контроль» расположе-
на по адресу: г. Барнаул, пр. 
Ленина, 41, кабинет 111. Часы 
приема – с 9 до 18 с понедель-
ника по пятницу. Тел. 8 (3852) 
36-91-91; «горячая линия»: 8-800-
100-4320; электронная почта: 
gkxkontrol22@mail.ru.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 

Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

Больше 
продали, 
больше 

заплатили
Малый и средний 

бизнес увеличил на-
логовые поступле-
ния по специальным 
режимам в консоли-
дированный бюджет 
Алтайского края.

По итогам 2015 года 
налоги субъектов сфе-
ры малого и среднего 
предпринимательства 
края по специальным 
режимам превысили 
показатели 2014 года 
на 8,2 % и составили 
3 млрд 875 млн руб-
лей. Таким образом, 
доля пост уплений 
по специальным ре-
жимам от субъектов 
предпринимательства 
в налоговых доходах 
края увеличилась в 
сравнении с 2014 го-
дом на 0,6 процентно-
го пункта и составила 
8,5 %.

По данным управ-
ления А лтайского 
края и рыночной ин-
фраструктуры, число 
предпринимателей и 
удельная налоговая на-
грузка за прошлый год 
не изменились, следо-
вательно, рост налогов 
связан с увеличением 
выручки. Наибольшие 
на лог овые по с т у -
пления обеспечили 
предприниматели, 
занятые в таких сфе-
рах деятельности, как 
добыча полезных ис-
копаемых, обрабаты-
вающие производства, 
оптовая и розничная 
торговля, операции с 
недвижимым имуще-
ством.
Евгений ШУМИЛОВ

На реке Чарыш на гра-
нице с Тигирекским за-
поведником в несколь-
ких километрах от села 
Чинета развернулось 
строительство нового 
моста.Б   

Мост должен связать малень-
кие деревушки вроде Генерал-
ки и Усть-Чагырки, в которых 
проживает всего около 700 че-
ловек,  с районным центром, 
кроме того, он замкнет «Боль-
шое Золотое кольцо Алтая» 
и наладит доступ туристов в 
уникальную зону края.

Еще на подъездах к месту, 
где идет стройка, открывает-
ся прекрасный вид на горную 
цепь. Вдалеке пасутся дикие 
козы, заслышав шум автомо-
бильного мотора, они под-
нимают голову и, поняв, что 
опасность им не грозит, снова 
продолжают неторопливо же-
вать прошлогоднюю траву.

– Мы их тут часто видим, 
– говорит начальник отдела 
мостов КГКУ «Алтайавтодор» 
Андрей Лавренов и ведет нас 
на нужный участок Чарыша. 
По старому подвесному мосту, 
который находится совсем ря-
дом с новым объектом, время 
от времени проезжают легко-
вушки. Его построили в 1970 
годы, а до этого народ вместе 
с грузами вообще на пароме 
переправлялся.

По словам главы админи-
страции Чинетинского сель-
совета Анатолия Гудимова, но-
вый мост сельчанам жизненно 
необходим:

– Подвесной мост много раз 
рвался, последний раз в ноя-
бре 2015 года. Дело в том, что 
он может выдержать всего 5 
тонн. Зимой КамАЗы с углем 
останавливаются у моста, а 
дальше отказываются ехать. 
Мы перегружаем его в более 
легкий транспорт и перевоз-
им. Такие проблемы всю зиму. 
Однажды был серьезный инци-
дент, шел КамАЗ с углем, решил 
проехать через мост, только 
начал на него забираться – и 
сразу же его порвал, при этом 
сам чуть в реку не улетел. Будем 
надеяться, что новый мост ре-
шит проблему сообщения сел, 
а также будет способствовать 
увеличению туристического 
потока. Места у нас красивые, 
и туристов есть чем удивить. Я 
был в Горном Алтае, так у нас 
лучше.

– А в заповедные места ту-
ристов разве пустят?

– Заповедная зона, которая 
не предполагает массового ту-
ризма, – это небольшая полоса, 
проходящая по горе Чайной по 
направлению к Змеиногорско-
му району, в остальные места 
доступ свободный.Ж  

Подготовительные работы 
по возведению нового объекта 
начались с января, предпри-
нимали меры безопасности, 
чтобы шестидесятитонная 
буровая установка и прочая 
техника не потонули. Чарыш 
в этом месте никогда до конца 
не замерзает, все время сохра-
няется посередине небольшая 
проталинка, вот и пришлось 
наморозить лед – 2 метра в глу-
бину, чтобы уж наверняка. Ког-
да мы подъехали, буровая уже 
стояла на другом берегу, благо-
получно справившись с первым 
переездом через реку, начался 
процесс вбивания свай.

– Сначала установка бурит 
26 метров в глубину, затем в 
отверстие опускаются опорные 
трубы, в них каркасы, которые 
затем бетонируются. Получит-
ся бетонная опора в металличе-
ской рубашке. Трудности работ 
в том, что бетон должен быть 
разогретым, поэтому мы мо-
жем бетонировать только при 
температуре не ниже минус 15 
градусов, – поясняет начальник 
отдела мостов КГКУ «Алтайав-
тодор» Андрей Лавренов.

Есть и другие нюансы ра-
боты в данной местности. 
По мнению прораба буровой 
установки Михаила Найдано-
ва, близость гор вносит свои 
коррективы:

– Грунты здесь тяжелые, ва-

луны препятствуют быстрому 
бурению. На одну скважину 
уходит больше суток, а при 
обычных условиях мы бы по-
тратили часов 8-10.

После того как закончат вби-
вать сваи на берегу, буровая 
должна будет переместиться 
на лед.

– Я работаю в бригаде с 2010 
года и не припомню, чтобы мы 
бурили со льда. Риск есть, если 
лед будет трещать, отцепимся и 
уедем. Трудозатраты, конечно, 
возрастут, нужно будет заби-
рать воду в трубы и тогда уже 
вбивать сваи. Так что самое 
главное – успеть прошагать по 
льду, пока он не истончился, – 
считает прораб.

Торопятся строители, рабо-
тают в три смены еще и потому, 
что хотят успеть возвести опо-
ры и смонтировать пролетные 
строения до паводка. После схо-
да воды сделают подъездные 
пути и достроят мост.

Новая конструкция будет 
состоять из четырех металли-
ческих пролетов, по 33 метра 
каждый, и деревянного пере-
крытия. Общая длина составит 
138 метров, а длина подходов 
к мосту – 920 метров. На его 
строительство выделено из 
краевого бюджета 180 мил-
лионов рублей. Планируется, 
что он будет готов в 2017 году. В 
отличие от старого подвесного 
новый выдержит нагрузку в 
80 тонн.В  

Самого моста еще не видно, 
зато заметно, как обустроились 
рабочие. Цепь из ярко-синих 
вагончиков образует полу-

круг – строительный поселок 
на колесах. Конкурс на стро-
ительство объекта выиграло 
ООО «Альянс». Строительная 
организация приехала на ме-
сто сразу со спецвагончиками. 
Люди живут в тепле, комфорте, 
электроэнергия запитана от 
стационарной станции. Рядом с 
незамерзающей протокой баня, 
а чуть поодаль в отдельном ва-
гончике кухня, куда нас при-
глашают на обед. За застоль-
ной беседой мы узнаем, что 
основную провизию раз в 15 
дней доставляют строителям 
из Барнаула, а часть закупают 
у местного населения, которое 
живет доходами с частных под-
ворий. После работы на свежем 
воздухе простая еда кажется 
особенно вкусной. Услышав, 
как мы расхваливаем поварих, 
один из строителей с удоволь-
ствием произносит:

– У нас тут как дома. Любое 
блюдо коронное.

– Юля – наша любимица! – 
восклицает другой рабочий, 
указывая на главную по таре-
лочкам. Она, как и вся бригада, 
работает вахтовым способом.

– Мальчишки позвали, вот 
и поехала. Меня дома ничего 
не держит, дети взрослые уже. 
Третий год здесь работаю, при-
выкла уже. Когда захочу, к себе 
в Рубцовку уезжаю, напарница 
подменяет, – рассказывает по-
вариха.

Народ в бригаде не только 
приезжий, местного населения 
здесь не так уж и мало, 10 чело-
век приняты разнорабочими 
с окрестных сел.

Владимир Трусов приехал 
на объект из села Маралиха:

– В колхозе мало получал, 
так я сюда подрядился подзара-
ботать, платят тысячу рублей 
в день. Договор со мной на год 
заключили, а там видно будет. 
На работу и с работы приезжаю 
на своей машине, бензин опла-
чивает строительная организа-
ция. Желающих поработать на 
стройке среди местных много, 
обещали, что еще будут наби-
рать. Я планирую и на других 
объектах вместе с этими стро-
ителями поработать, это же не 
единственный мост в крае.

При всех плюсах: чистый 
воздух, питание, заработок – 
есть и минусы – сотовая связь 
и Интернет отсутствуют.

– Обещают связь провести, 
да все никак, это ж бизнес – 
вздыхает Анатолий Гудимов.

Будем надеяться, что по-
сле возведения нового моста 
синие вагончики отправятся 
на новый строительный объ-
ект, а жизнь в этой местности 
оживится.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Экспорт продовольствия вырос 
Региональному агросекто-

ру удалось диверсифициро-
вать экспорт в азиатском, 
европейском и африканском 
направлениях, а также уве-
личить ассортимент прода-
ваемых за границу товаров, 
сообщают в управлении Ал-
тайского края по пищевой, 
перерабатывающей, фарма-
цевтической продукции и био-
технологиям.

Сегодня алтайская продук-
ция экспортируется в 18 стран 
ближнего и дальнего зарубежья, 
в том числе в Монголию, Китай, 
Таджикистан, Киргизию, Казах-
стан, Латвию, Литву, Афганистан, 
Канаду, Польшу. 

В 2015 году по сравнению с 
аналогичным периодом 2014 
года экспорт муки увеличился 
на 60,8% – до 34 359 т, макарон-
ных изделий на 13,4% – до 5848 
т, масла растительного на 51,7% 

– до 85 000 т, кормов и кормовых 
добавок в 4,7 раза – до 25 942 т, 
комбикормов и кормосмесей в 
5,4 раза – до 5820 т. Кроме того, 
в этом году были осуществлены 
поставки меда в Афганистан, 
Германию, Канаду, Китай, Мон-
голию, Польшу, США.

Активизация экспорта объяс-
няется как хорошим качеством 
алтайского продовольствия, так 
и девальвацией рубля.

Евгений ШУМИЛОВ

Вагончик тронется, 
а мост останется

КОММУНАЛКА
Если надо, научусь

В последние дни многие пользова-
тели соцсетей через свои аккаунты 
получают сообщения такого содер-
жания: «Все женщины 1957 – 1966 гг. 
рождения, а мужчины 1953 – 1967 гг. 
рождения имеют право получить 
единовременную выплату, так как 
перечисляли деньги на страховую 
часть пенсии, только надо срочно до 
1 марта 2016 г. написать заявление 
в Пенсионный фонд».

В Отделении Пенсионного фонда Рос-
сии по Алтайскому краю заявили: при-
зыв не соответствует действительности. 

Такие выплаты из страховой пенсии не 
производятся. Единовременная выплата 
из средств пенсионных накоплений по-
лагается лишь гражданам, которые уже 
вышли на пенсию.

Специалисты Пенсионного фонда 
напоминают: рассчитывать на нее могут 
те, у кого размер накопительной пен-
сии – 5% и менее по отношению к сумме 
размера страховой пенсии по старости, 
в том числе с учетом фиксированной вы-
платы, и размера накопительной пенсии 
по состоянию на день ее назначения; 
граждане, получающие страховую пен-
сию по инвалидности, или по случаю 

потери кормильца, или по государствен-
ному пенсионному обеспечению, если 
при достижении общеустановленного 
пенсионного возраста человек не при-
обрел права на страховую пенсию по 
старости из-за отсутствия необходимых 
страхового стажа или количества пен-
сионных баллов (с учетом переходных 
положений пенсионной формулы).

Получать единовременную выплату 
из средств пенсионных накоплений мож-
но не чаще чем раз в пять лет. Никакой 
срочности в подаче такого заявления у 
пенсионеров нет.

Тамара ПОПОВА

ТЕМА ДНЯ
Выплаты – только пенсионерам

В Парламентском центре открылась 
первая в этом году выставка. Она посвя-
щена кинематографическому наследию 
Василия Макаровича Шукшина.

«По шукшинским местам» – фотопроект Му-
зея истории литературы, искусства и культуры 
Алтая, ставший продолжением многолетней 
работы коллектива ГМИЛИКА по формированию 
личного фонда Шукшина. Инициатором и вдох-
новителем проекта стал директор музея Игорь 
Коротков, а фотографии сделал Георгий Блинов.

Приветствуя собравшихся на открытии экспо-
зиции, председатель АКЗС Иван Лоор отметил, 
что выставка приурочена к открытию Года рос-
сийского кино в Алтайском крае:

– Алтай славится известными кинематогра-
фистами. Никому не нужно объяснять, кто такие 
Иван Пырьев, Екатерина Савинова, Валерий Зо-
лотухин, Ирина Мирошниченко и Нина Усатова 

– этот список можно продолжать. Но я думаю, 
что любой человек, который слышит слово «Ал-
тай», в первую очередь связывает его с именем 
Василия Макаровича Шукшина. И наша выставка 
посвящена его фильмам, снятым на Алтае.

Игорь Коротков напомнил присутствующим, 
что три из своих пяти полнометражных фильмов 
Шукшин снимал именно на Алтае, тщательно отби-
рая места натурных съемок. В музее решили найти 
эти точки, что оказалось непростой задачей: за 40-
50 лет ландшафт и рукотворные объекты сильно 
изменились. «Мы просто распечатывали кадры 
из фильма, ехали по Чуйскому тракту, выискивая 
похожий пейзаж. Кроме того, знаковые кадры разо-
слали альпинистам, путешественникам и фотогра-
фам – людям, которые хорошо знают Республику 
Алтай и наш край. Большую помощь оказали нам 
в Сростках», – рассказал Игорь Коротков.

Любовь КАРПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

По шукшинским местам

За погоду в доме отвечает ваша управляющая компания.

На открытии выставки.

Подвесной мост 
демонтировать не будут, 

останется местной 
достопримечательностью.

Железная рубашка для сваи.

Делать забуры в грунт в предгорье не так-то просто.
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Крестьянское хозяйство 
Апасова Николая Ивановича

РЕАЛИЗУЕТ 
ЭЛИТНЫЕ СЕМЕНА 

пшеницы: Алтайская-70, 
Алтайская-75, Апасовка, 
цена 17000 руб. за тонну, 

гороха: Алтайский усатый, 
цена 24000 руб. за тонну.

гречихи: Дизайн, 
цена 40000 руб. за тонну.

8 (385-54) 24-6-40 
8-961-242-85-59 

e-mail: KX.Apasov@yandex.ru
Цены действительны на момент выхода рекламы.

  Куплю мёд. 8 (3852) 57-
01-27.

ПРОДАЮ 

БАЗУ 
на станции Ребриха, 
железнодорожный

тупик, склады, производ-
ственные помещения.

8-905-980-5640.
Реклама

Извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельных участков

Кадастровым инженером Еременко И.Ю., 
Алтайский край, Благовещенский район, р.п. 
Благовещенка, ул. Ленина, 93, svedeniya000@
yandex.ru, тел. 8-905-985-4777, номер квалифи-
кационного аттестата 22-11-37, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 
22:05:000000:59, расположенного по адресу: 
Алтайский край, Благовещенский район, 
по направлению на ю-з, на расстоянии 500 м 
от с. Глядень-1, выполняются работы по выде-
лу земельных участков в счет ранее выделен-
ных земельных долей.

Заказчик кадастровых работ: Фот Яков Яков-
левич (адрес: Алтайский край, Благовещенский 
район, с. Глядень, пер. Школьный,  д. 11-1, тел. 
8-913-279-3934).

Ознакомиться с проектом межевания мож-
но по адресу: Алтайский край, Благовещен-
ский район, р.п. Благовещенка, ул. Ленина, 
д. 93.

Обоснованные возражения принимаются в 
течение месяца со дня опубликования по адре-
су: Алтайский край, Благовещенский район, 
р.п. Благовещенка, ул. Ленина, д. 93 и фили-
алом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Алтайскому 
краю.

Извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельных участков

Ставлю в известность дольщиков земельного 
участка с кадастровым номером 22:58:010101:837 
(Чарышского района Алтайского края) о необхо-
димости согласования проекта межевания зе-
мельного участка, выделяемого в счет земель-
ных долей Шатарова Сергея Викторовича, Шата-
ровой Александры Ивановны, расположенный 
по адресу: Алтайский край, Чарышский рай-
он, с. Березовка, урочище Петрушино, пример-
но в 15 км по направлению на восток.

Заказчик кадастровых работ по подготовке 
проекта межевания Шатаров Сергей Викторо-
вич, проживающий по адресу: Алтайский край, 
Чарышский район, с. Берёзовка, пер. Гвардей-
ский, 3.

Проект межевания подготовил кадастровый 
инженер Валько Андрей Викторович, квали-
фикационный аттестат № 22-12-84, почтовый 
адрес: 658170, Алтайский край, Чарышский рай-
он, с. Чарышское, ул. Партизанская, дом 36-а, 
тел. 8 (385-74) 22-7-87.

Ознакомиться с проектом межевания и подать 
обоснованные возражения относительно место-
положения земельного участка можно в течение 
30 дней с даты публикации извещения по адресу 
заказчика или кадастрового инженера.

Извещение
Согласно ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте 

земель сельскохозяйственного назначения» адми-
нистрация Буканского сельсовета Мамонтовско-
го района Алтайского края уведомляет собствен-
ников земельных долей сельскохозяйственного 
назначения с кадастровым № 22:27:012101:602, 
расположенных по адресу: Алтайский край, Ма-
монтовский район, территория МО Буканский 
сельсовет, о проведении общего собрания, кото-
рое состоится в 10 час. 04.04.2016 г. в здании адми-
нистрации Буканского сельсовета.

Повестка дня
1. Выборы председателя и секретаря собрания, 

определение регламента проведения собрания.
2. Заключение договора аренды земельного участ-

ка, находящегося в общей долевой собственности.
3. Выборы уполномоченного лица на соверше-

ние юридически значимых действий в отноше-

нии принадлежащих участникам общей долевой 
собственности земельных долей участка, када-
стровый № 22:27:012101:602, об объеме и сроках 
таких полномочий.

4. Об определении места первоочередного выде-
ления из участка общей долевой собственности.

Участникам долевой собственности необходи-
мо при себе иметь: документ, удостоверяющий 
личность, и свидетельство, подтверждающее пра-
во на земельную долю; представителям дополни-
тельно – документ, подтверждающий полномо-
чия.

Ознакомиться с документами, по вопросам об-
щего собрания можно до даты проведения со-
брания по адресу: 658571, Алтайский край, Ма-
монтовский район, с. Буканское, ул. Победы, 30, 
в рабочие дни с 9.00 до 13.00, тел. 8 (385-83) 26-
9-43.

.НАШИ ИНТЕРВЬЮ.
Валерий Елыкомов:
«Наши проекты известны в России»
5-6 февраля прошел XV 
съезд политической пар-
тии «Единая Россия». 
Одна из дискуссионных 
площадок была посвя-
щена здоровью. С докла-
дом на ней выступил де-
легат от Алтайского 
края, главный врач Кра-
евой клинической боль-
ницы Валерий Елыкомов 
(на фото). Сегодня мы 
разговариваем с ним о 
состоянии здравоохра-
нения в регионе.

– Валерий Анатольевич, 
Краевая клиническая 
больница – крупнейшее 
учреждение региона в об-
ласти здравоохранения,  
поэтому давайте начнем 
разговор с результатов 
работы именно этой боль-
ницы.
– Приведу несколько цифр. 

У нас ежегодно увеличивается 
число пролеченных больных. 
Если взять трехгодичный пери-
од, то в 2013 году мы пролечили 
30 446 человек, в 2015-м – 34 356. 
Больше стало и операций. Но 
это количество. А вот о каче-
стве нашей работы говорит 
планомерное снижение общей 
летальности. Сейчас этот по-
казатель существенно ниже 
и краевого, и общероссийско-
го. А ведь наша больница – то 
учреждение, в котором лежат 
наиболее тяжелые больные. 
Соответственно, можно гово-
рить о высоком уровне лечения.

– За счет чего вам удается 
держать марку и разви-
ваться?

– Во-первых, у нас стало 
более интенсивно использо-
ваться койко-место. Во-вторых, 
cнизилась и послеоперацион-
ная летальность, а это значит, 
что более слаженно стали 
работать и операционные, и 
реанимационные отделения. 
Ну и, пожалуй, самое важное: 
развитие больница получила 
за счет общего вектора движе-
ния здравоохранения России 
и региона. Национальный про-
ект «Здоровье», модернизация 
здравоохранения, создание 
Регионального сосудистого 
центра – во всех этих про-
граммах Алтайский край и 
наша больница участвовали 
очень активно, тем более что 
Региональный сосудистый 
центр расположен именно 
у нас. Администрация края 
поддержала Стратегию раз-
вития Краевой клинической 
больницы на 2012-2014 гг. с 
общим финансированием в 
размере 449 948 тысяч рублей.

– Были созданы новые под-
разделения?

– Да. В первую очередь это 
блок трансплантации органов 
и тканей, в котором на сегод-
няшний день выполнено 42 
трансплантации почки, из 
них 9 родственных, а также 
7 трансплантаций костного 
мозга, проведенных гематоло-
гическим блоком, чего ранее 
не делали в Алтайском крае. 
Мы вновь создали с нуля от-
деление кардиохирургии и 

кардиохирургической реани-
мации, расширили мощности 
кардиологического отделения 
с 30 до 60 коек. В целом была 
поставлена задача по снижению 
смертности от заболеваний си-
стемы кровообращения, и по 
региону у нас это снижение уже 
есть благодаря работе головных 
учреждений по этому профилю 
– кардиодиспансера и Краевой 
клинической больницы. А по 
сути, работает вся система, ко-
торая выстроена этими двумя 
лечебными учреждениями, 
начиная с фельдшерско-аку-
шерских пунктов. Например, 
в прошлом году в Ребрихинском 
районе начато проведение ин-
новационной методики тром-
болитической терапии. Когда 
инфаркт связан с тромбозом 
коронарных артерий, тромб 
может быть разрушен специаль-
ным веществом. Это называется 
тромболизисом. Ранее эту про-
цедуру боялись проводить на 
догоспитальном этапе. Теперь в 
Ребрихинском районе освоили 
эту методику и оказалось, что 
ничего страшного нет, а эффект 
отличный. Ведь если оказать 
адекватную помощь в так на-
зываемые золотые 90 минут, 
то тяжелый инфаркт просто 
не разовьется.  И у нас тоже 
произошло увеличение коли-
чества процедур тромболизиса 
при инфаркте и ишемическом 
инсульте. Кроме того, увеличе-
но количество стентирований 
коронарных артерий.

– 2015 год был годом 
борьбы с сосудистыми 
заболеваниями. И я знаю, 
что ваши специалисты 
работали над каким-то 
уникальным проектом в 
этой области.

– Речь идет о создании Реги-
стра больных с хронической 
ишемической болезнью сердца 
(Регистр ХИБС). Это техноло-
гия, которая позволяет опреде-
лять тактику жизни больных 
с сердечно-сосудистыми забо-
леваниями. Когда только начи-
нали заниматься регистром, 
оказалось, что в диспансерной 
группе по ИБС были и больные 
с невралгией, остеохондрозом, 
болями в грудной клетке и дру-
гими заболеваниями, которые 
часто принимают за ишемию и 
стенокардию. А для того, чтобы 
поставить человека в регистр, 
нужно было объективизиро-
вать диагноз. Если заболевание 
есть, пациент будет внесен в 

регистр и дальнейшее лечение 
будет проходить в плановом 
порядке независимо от того, 
необходима ли операция или 
медикаментозная терапия. 
Такой подход позволяет фак-
тически спасать жизни, так 
как инфаркт может случить-
ся далеко от медицинского 
учреждения.

– Наверняка это не един-
ственная алтайская на-
ходка в области здраво-
охранения…

– Конечно. На базе краевой 
консультативной поликлини-
ки у нас работает врачебно-дис-
петчерская служба. В 2013 году 
в России эта инновация заняла 
первое место как лучшая ме-
дицинская информационная 
технология, смысл которой 
– ликвидация очередей в по-
ликлинику. Как было раньше? 
Человек направлен на консуль-
тацию в край, к примеру, с 
головной болью, головокру-
жением. Невролог посмотрел 
и назначил дуплекс брахиоце-
фальных сосудов, КТ-снимок 
шейного отдела позвоночника,  
после чего нужна повторная 
консультация. Первую проце-
дуру возможно пройти только 
через три дня, а вторую и того 
позже. Представляете, если 
пациент приехал к нам за 300 

км? А у нас сейчас работает си-
стема, при которой районные 
и краевые врачи записывают 
пациента сразу на прием к 
нескольким специалистам, 
выдается электронный талон 
и больной точно знает, куда 
он пойдет.

– Получается, пациенты 
ККБ пользуются последни-
ми изобретениями ваших 
специалистов?

– Я бы сказал - взаимовыгод-
ным сотрудничеством. Напри-
мер, в прошлом году у нас была 
проведена операция на сердце 
больному с гемофилией. Пресса 
об этом писала. Надо сказать, 
что эта операция была всего 
седьмая в мире. Дело тут не в 
сложности, а в боязни навре-

дить. Ведь любая ранка может 
привести к серьезному кро-
вотечению, а тут операция 
на сердце. Очень помогло то, 
что на базе нашей больницы 
открыт Гематологический 
центр им. профессора Барка-
гана. Одни специалисты зани-
мались подготовкой больного, 
чтобы он не кровил, а вторые 
непосредственно операцией, и 
все получилось. Есть у нас це-
лая группа больных, которым 
мы проводим комплексные 
операции сразу на нескольких 
бассейнах, как говорят врачи. 
Например, есть у больного тя-
желый атеросклероз сосудов 
головного мозга и сонных ар-
терий,  и у него же системный 
атеросклероз с поражением 
сердца. Кардиохирурги боятся 
осложнений со стороны голов-
ного мозга, а нейрохирурги бо-
ятся, что не выдержит сердце. 
В нашей больнице этого паци-
ента оперируют одновременно 
две бригады. Благодаря этому 
он выходит из больницы полу-
чив право на жизнь.

– На базе Краевой клиниче-
ской больницы работает 
центр восстановления 
и сохранения репродук-
тивной функции. Были 
увеличены квоты по ЭКО, 
сказалось ли это на ре-
зультатах?

– Действительно, начиная 
с 2012 года примерно от 300 
до 340 квот в этой области 
выполнялось нашими специ-
алистами. А в 2015 году мы 
провели 1250 программ ЭКО, 
таким образом, произошло 
увеличение почти в 4 раза. 
А положительный результат 
мы получили в 34,4 процен-
та, в 2014 году это было в 35 
процентах. То есть, увеличив 
количество, мы фактически 
не потеряли в качестве. А это 
говорит о высоком уровне на-
ших специалистов. Увеличе-
ние квот стало возможным 
благодаря поддержке губер-
натора Александра Богдано-
вича Карлина. Конечно, нам 
потребовалось при таких объ-

емах увеличить мощности, 
докупить оборудование, рас-
ширить штат специалистов, и 
все это в ограниченные сроки. 
Тем не менее мы справились.

– Инициативы губернато-
ра не в первый раз оказы-
ваются полезными для все-
го региона. В частности, 
на всю Россию известен 
наш автопоезд «Здоро-
вье»…

– На съезде «Единой России» 
на секции «Здоровье», где я вы-
ступал с докладом, об этом шла 
речь. Не секрет, что длитель-
ное время шло последователь-
ное вымывание специалистов 
из села. А ведь пациенты вез-
де одинаковы, и всем нужны 
квалифицированные консуль-

тации, только в городе такая 
возможность есть, а в селах, 
тем более отдаленных, это про-
блема. Наш губернатор часто 
выезжает в районы и видит, 
что конкретно волнует жите-
лей края. Тогда и встал вопрос 
о разработке технологии, при 
которой специалисты приедут 
в село. Автопоезд «Здоровье» 
за пять лет существования 
себя оправдал, ведь если в 
других регионах выездная 
работа медиков привязана к 
железной дороге или водным 
артериям, то в нашем случае 
врачи добираются даже в са-
мые отдаленные уголки края. 
На дообследование направля-
ется каждый десятый пациент 
автопоезда. За это время авто-
поезд побывал многократно во 
всех районах, осмотрено свы-
ше 15 тысяч человек. Мы ввели 
конференц-связь,  и врачи име-
ют возможность проконсуль-
тироваться с заведующими 
отделениями Краевой боль-
ницы. Подобного автопоезду 
«Здоровье» в России нет.

– Речь на съезде шла и 
еще об одной алтайской 
программе – «Земский 
фельдшер».

– Да, 142 наших специали-
ста приняли участие в ней, 
переехав в села региона и 
получив подъемные 500 ты-
сяч рублей. Я был приятно 
удивлен – и в министерстве, 
и в целом по стране знают, 
что это наша инициатива, 
губернаторская программа. 
Поэтому на съезде важно было 
рассказать о ее результатах и 
подтвердить, что программа 
развития сельской медицины 
должна быть подтверждена 
усилением среднего звена.

– Какие задачи вы видите 
для решения в 2016 году?

– Во-первых, это развитие 
эндоскопической и амбула-
торной хирургии, что прин-
ципиально. Не нужно держать 
пациента в больнице, если его 
можно понаблюдать в усло-
виях дневного стационара и 
отпустить домой.

Второй вопрос – создание 
архивов рентгеновских изо-
бражений. Мы подошли к тому 
этапу, когда электронно-ам-
булаторные карты больного 
должны быть собраны в еди-
ное целое и систематизиро-
ваны. Особенно это касается 
дорогостоящих объективных 
методов исследования типа КТ 
и МРТ. Если будет центральный 
архив рентгеновских изобра-
жений в одном медицинском 
учреждении, то куда бы ни по-
пал пациент, любая больница 
края сможет получить доступ 
к картотеке его предыдущих 
рентгеновских снимков. Это 
даст возможность наблюдать 
изменения в состоянии па-
циентов. Все это требует фи-
нансовых вложений, мощных 
серверов, площадей, но тем не 
менее, учитывая развитие со-
временных информационных 
технологий в мире, нам необ-
ходимо это сделать, без этого 
нам не прожить.

Анна БОДАГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

.ИТОГИ АКЦИИ.
«Десантники» – мастера на все руки

В   
Во время подведения ито-

гов акции была отмечена 
работа бойцов «Снежного 
десанта», оказывающих юри-
дическую помощь населению. 
Эти ребята учатся в Россий-
ской академии народного хо-
зяйства и государственной 
службы при президенте РФ, 
Алтайской академии эконо-
мики и права и классическом 
вузе. На зимних каникулах 
они получили уникальный 
опыт, работая с жителями 
районов. Парни и девушки 
оказали более трёхсот бес-
платных юридических кон-
сультаций. Около тысячи че-
ловек прошли анкетирование 
по актуальным вопросам жиз-
недеятельности населения 
региона.

Анастасия Шмицлер – 
студентка Алтайского госу-
дарственного университета. 
Вторую зиму подряд она ездит 
в составе «Снежного десанта» в 
отряде «Прометей». На этот раз 
она консультировала жителей 
Благовещенского района.

– В некоторых отдалённых 
сёлах юристов нет вообще, по-
этому люди не могут получить 
нужную информацию. Здесь у 
меня есть возможность попро-
бовать себя в роли профессиона-
ла своего дела. Если возникали 
трудности, в любое время обра-
щалась к действующим юри-
стам, которые всегда с нами на 
связи. Не жалею, что каникулы 
променяла на своеобразную ста-
жировку, ведь в университете 
даётся только теория, а здесь 
– хорошая практика.

В  «Снежном десанте» сту-
денты-юристы в четвёртый 

раз. Такая работа ведётся по 
инициативе Алтайского ре-
гионального отделения Мо-
лодежного союза юристов РФ 
в партнерстве с Алтайским 
экспертно-правовым центром 

и информационным центром 
«Гарант».

– К студентам из отрядов 
сельские жители чаще все-
го обращались с вопросами, 
которые касаются трудовых, 

наследственных и жилищ-
ных правоотношений. Люди 
консультировались о порядке 
разрешения споров в сфере 
кредитования и взыскания 
задолженности, получения со-
циальных льгот, использования 
материнского капитала, –уточ-
нил председатель региональ-
ного отделения Молодежного 
союза юристов РФ, заместитель 
директора Алтайского экспер-
тно-правового центра по пра-
вовым вопросам Олег Быков.

…Межрегиональная па-
триотическая акция «Снеж-
ный десант» продолжается 
– в 2016 году бойцы готовы 
покорять новые вершины и 
доказывать коллегам из дру-
гих регионов, что Алтайский 
край – лучший!
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)
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Обращаться по тел.: (3852) 63-54-12, 63-09-06.
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Дупликатор Duplo DP-S550  ...................................... 68 000 руб.;
Резак гильотинный KW-Trio 3946  ............................. 17 000 руб.;
Принтер лазерный Xerox DC 12LP, A3  .................... 40 000 руб.;
Ризограф FR 3950 формат А3   ................................. 35 000 руб.

Продаем полиграфическое оборудование:
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А
Сдаю
Кооперативный гараж в г. Барнауле 

на Павловском тракте, 1-б (1 этаж, свет, 
яма, охрана, на длительный срок). Тел. 
8-962-810-6025.

П
Квартиры
3-комн. в с. Тюменцево в 2-квартир-

ном доме (57 кв. м, 15 соток). Тел. 8-960-
942-7273.
2-комн. в г. Барнауле (в новострой-

ке, недорого, можно под ипотеку). Тел. 
8-913-211-8697.
3-комн. в с. Рогозиха Павловского 

района. Тел. 8-903-948-4527.
1-комн. в г. Барнауле, ул. 40 лет Ок-

тября, 33-а (19/14, п/о, м/д). Тел. 8-913-
361-0409.
Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 

А. Петрова, 197 (18 кв. м, 3 этаж 5- этажно-
го кирпичного дома, ремонт, пластико-
вое окно, цена 860 тыс. руб.). Тел. 8-913-
084-7470.
1-комн. в г. Барнауле (в новострой-

ке, недорого, можно под ипотеку). Тел. 
8-913-211-8697.
4-комн. в г. Барнауле, ул. Панфилов-

цев (7/9, 464 сер., 70,4/54,3/7,5, 2 б/з, м/д, 
п/о, сантехника новая, 3000 тыс. руб.). 
Тел. 8-913-361-0409.
Квартиру в г. Барнауле, ул. Королен-

ко (180 кв. м, 2 уровня, 4 комнаты, дом 
на 4 квартиры, цена 7400 тыс. руб.). Тел. 
8-913-099-0773 (Антон).
3-комн. в с. Алтайское Алтайского 

района (благоустроенная, 54 кв. м, 2 этаж, 
кирпичный, с мебелью и погребом). Тел. 
8-960-946-7697.
Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 

А. Петрова (12 кв. м, 3 этаж 5-этажного 
кирпичного дома, ремонт, цена 670 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-084-7470.
Комнату в квартире в г. Барнауле, 

Павловский тракт (ост. «Мастерские», 
9/9, на 5 хозяев, 14 кв. м, лоджия, в хоро-
шем состоянии. Цена 900 тыс. руб.) Тел. 
8-913-361-0409.

Дома
1/2 дома в с. Сростки Бийского райо-

на (69 кв. м, 3 комнаты, кирпич, туалет в 
доме, душевая кабина, ремонт, 18 соток 
земли, недорого). Тел. 8-905-987-4387.
В с. Белово Ребрихинского района 

(40 кв. м, надворные постройки, земли 
50 соток). Тел. 8-906-961-3393.
В Белокурихе (земли 10 соток, 1800 

тыс. руб.). Тел. 8-923-714-6567.
В с. Панфилово Калманского района 

(44 кв. м, веранда, надворные построй-
ки, гараж, баня, погреб, огород 72 сот-
ки, туалет в доме, отопление п/в, 40 км 
от Барнаула) или меняю на пиломатери-
ал. Тел. 8-902-140-3240.
Ветхий дом в с. Слюдянка Усть-Кал-

манского района (с документами). Тел. 
8-961-981-3167.
В с. Лебяжье (г. Барнаул, деревянный, 

жилой, 100 кв. м, 10 соток, 2 погреба, под-
вал, газ, вода, в тихом месте, кромка бора, 
баня, хозпостройки) или меняю. Тел.: 67-
96-38, 8-983-350-7248.
В райцентре Мамонтово (13 соток 

земли, на берегу озера, водоснабжение, 
туалет, гараж, баня). Тел. 8 (385-83) 22-
4-51.
В с. Зимино Ребрихинского райо-

на (54 кв. м, 3 комнаты, большая кухня, 
ремонт, в бане водопровод, с/у, горячая 
вода, погреб, мебель). Тел. 8-923-716-1565.

Гаражи
В п. Южный (срочно, район подстан-

ции, 4х8, сухой, смотровая яма, погреб, 
крыша не течет, возможна рассрочка). 
Тел. 8-960-958-5566.
Кооперативный в Барнауле, п. Но-

восиликатный, ул. Весенняя, 13 (22 кв. 
м, 2 этаж, бокс 38). Тел. 8-961-239-6623.

Сады, участки
Земельный участок под строитель-

ство в с. Ребриха (22 сотки). Тел. 8-906-
968-4438.
Участок под строительство в п. Ле-

бяжьем (10 соток, в собственности, 700 
тыс. руб.). Тел. 8-913-361-0409.
Дачу в сад-ве «Росинка» (6 соток, 2 

этаж, деревянный домик). Тел. 8-983-
395-8610.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
«КамАЗ». Тел. 8-903-947-3628.
«УАЗ-469» (после капремонта, без 

ПТС, цена договорная). Тел. 8-923-657-
9978.
«Москвич-214145» (1998 г.в., после 

аварии, по запчастям). Тел. 8-923-798-1794.
«Тойота-Королла» (Филдер, 1,5 л, пе-

редний привод, 2007 г.в., отс). Тел. 8-929-
327-3754.

«Хендай-Матрикс» (2007 г.в., меха-
ника, 300 тыс. руб.). Тел. 8-983-396-2572.
Двигатель для а/м «ЗИЛ-130» (бензин, 

полный капремонт, обкатан на стенде). 
Тел. 8-960-964-6544.
Прицеп ЗПТС-13 (с документами, в 

идеальном состоянии, вложений не тре-
бует). Тел. 8-960-964-6544.
Двигатель (402-й), подвеску перед-

нюю для а/м «Волга», КПП 4-ступная, 
задний мост («Волга-31029»). Тел. 8-960-
961-8026.
Двигатель «УАЗ-417» (в полной ком-

плектации), рулевую колонку «УАЗ-459». 
Тел. 8-961-979-6277.

Мебель
Стенку, пианино (в связи с переез-

дом). Тел. 8-961-982-7836.
1-спальную кровать (в хорошем со-

стоянии, б/у, недорого). Тел. 8-983-394-
1050 (с 15.00 до 20.00).

Бытовую технику
Старинную швейную машину. Тел. 

68-20-53.
Центрифугу в хорошем состоянии. 

Тел. 24-26-81.

Одежду, обувь
Платье (очень красивое, на выпуск-

ной вечер, цвет персиковый, в отличном 
состоянии, недорого). Тел. 8-906-962-0472.
Шубу норковую (б/у, недорого). Тел. 

8-960-956-3714.
Шубу женскую (мутон, новая, цвет 

черный, разм. 46-48, рост 3, 5 тыс. руб.). 
Тел. 61-12-67.

Разное
Коллекцию грампластинок (более 

100 штук, недорого). Тел. 8-903-948-2491.
Металлические канистры, емко-

стью 20 л, 3 шт. (дешево). Тел.: 8-913-022-
7051, 61-07-60.
Сруб бани с пиломатериалом. Тел. 

8-923-798-1794.
Пчелоприцеп в с. Кулунда (длина 11 

м, на 60 ульев,) с будкой для жилья. Тел.: 
8-961-233-1645, 8-923-654-7761.
Газету «Скатерть-самобранка» (вы-

борочно). Тел. 68-20-53.
Журнал «1000 советов и 1000 секре-

тов». Тел. 68-20-53.
Журнал «ЗОЖ» (подписка за 15 лет). 

Тел. 68-20-53.
Журнал «За рулем» (год выпуска 

1995). Тел. 68-20-53.

Р
Отдам в добрые руки пушистую 

дымчатую кошечку (возраст 4-5 меся-
цев, добрая, ласковая). Тел.: 8-913-238-
4335, 40-92-71.
Отдам в добрые руки кошечку (2 

года, пепельного цвета) и котика (1,5 
месяца, пепельного цвета). Тел. 8-952-
007-0372.
Отдам в добрые руки кошечку (4 

года, окрас черепашковый, ласковая, 
умная, общительная, доставим на дом). 
Тел. 8-913-252-4097.
Отдам в добрые руки котенка-де-

вочку от кошки-мышеловки с зелены-
ми красивыми глазами (дымчато-белого 
цвета, возраст 5 месяцев). Тел.: 44-88-86, 
8-923-653-0853.
Отдам в добрые руки белую кошеч-

ку с голубыми глазами (очень красивая, 
возраст 3 месяца). Тел. 8-952-007-0372 (Та-
тьяна Григорьевна).
Отдам в добрые руки черно-белую 

кошечку (энергичная, ловкая мышелов-
ка, возраст 6 месяцев, к туалету приуче-
на). Тел.: 44-92-48, 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки котят «британ-

цев». Тел. 40-20-09.
Отдам в добрые руки двух полоса-

тых шустрых котят. Тел. 35-73-91.
Отдам в добрые руки котят (дымча-

тая в полоску – девочка, возраст 4 меся-
ца). Тел.: 44-96-85, 8-913-092-4578.

Р, 
ООО «Осколковское» требуется глав-

ный инженер. Тел. в селе Осколково Алей-
ского района 3-05-40.
Выступаем с концертами, озвучива-

ем, корпоративы, свадьбы, юбилеи. Тел. 
8-961-982-7836 (Владимир Николаевич)

К
Монеты, значки, бумажные деньги, 

столовое серебро, колокольчики, само-
вары, статуэтки, патефоны. Тел.: 62-90-
97, 8-906-961-1296.
Велотренажер без сидения (совет-

ский) недорого. Тел. 8-913-224-0159.

М
1-комнатную квартиру в г. Барнауле, 

ул. А. Петрова, 254 (47 кв. м) на 1-комнат-
ную квартиру в г. Барнауле, ул. А. Петро-
ва, 254 (35, 4 кв. м). Тел. 8-905-924-0763.

.РЕПОРТАЖ.
Книга никуда не уходит
В краевой библиотеке 
им. В.Я. Шишкова стар-
товал XI фестиваль «Из-
дано на Алтае».О  

Многие гости приехали 
на праздник заранее: нужно 
было встретиться со старыми 
друзьями – литераторами, уче-
ными, музейщиками, библио-
течными работниками, пред-
ставителями администрации 
края – и познакомиться с 
новыми. Причем не только с 
людьми, но и на первый взгляд 
с предметами неодушевлен-
ными – с книгами. Чтобы 
лишь бегло осмотреть разделы 
выставки «Издано на Алтае» 
(их 21!), понадобится немало 
времени: сейчас в экспозиции 
представлено 925 книг. Стоит 
отметить, что во время работы 
фестиваля выставку обычно 
пополняют не десятки, а сотни 
новых изданий.

На выставке произведений, 
вышедших в 2015 году, пред-
ставлены книги из разных 
отраслей знаний. Стоит отме-
тить отличие нынешней экс-
позиции от предыдущих: если 
раньше в регионе издавалось 
немного детской литературы, 
то нынешняя выставка пора-
дует многих юных читателей 
и их родителей. Важное место 
занимают книги, посвящен-
ные годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне: 
на выставке более 40 таких 
изданий.

Перед началом торжества с 
представителями СМИ пооб-
щалась начальник краевого 
управления по культуре и 
архивному делу Елена Без-
рукова. Она напомнила, что 
в универсальную научную 
библиотеку им. Шишкова в 
качестве обязательного экзем-
пляра поступают все книги, 
издающиеся в крае.

– Большей коллекции, чем 
представлено на этом фести-
вале, мы не увидим нигде, – 
заверила Безрукова. – Фести-
валь предполагает не только 
демонстрацию всех изданий 
прошлого года, в его дни прово-
дится немало акций. Одной из 
главных является презентация 
книг краевого издательского 
конкурса – в прошлом году 
их вышло девять, и каждая 
– событие в литературной и 
культурной жизни региона.

Если бы мы не вкладывали 
средства в издание произве-
дений наших авторов, конеч-
но, они издавались бы. Но в 
разы меньше. Мы издаем кни-
ги на конкурсной основе – и 
наш краевой издательский 
конкурс – определенный 
показатель уровня произве-
дений: экспертная комиссия 
выбирает лучшее из предло-
женных рукописей. К тому 
же мы не просто ставим на 
полки библиотек изданные 
по итогам конкурса книги, 
а рекомендуем их к чтению. 
Наши издательские проекты, 
как правило, сопровождает 
работа по продвижению книг. 
Это делает и фестиваль «Из-
дано на Алтае». В краевых уч-
реждениях, муниципальных 
библиотеках проводятся пре-
зентации, обсуждение этих 
книг, встречи с авторами. 
Востребованность наших из-
даний измеряется не только 
в количественных показате-
лях,  а в том, как конкретная 
книга повлияла на конкрет-
ного человека – стал ли этот 
автор дорог и близок ему.

Еще одним событием фе-
стиваля является, конечно же,  
подведение итогов ежегодного 
конкурса «Лучшая книга года».

– Что вы можете сказать о 
судьбе бумажной книги в век 
интернет-технологий?

– Бумажная книга никуда не 
ушла, иначе бы не было сейчас 

ни библиотек, ни книжных 
магазинов, а они есть! И многие 
люди предпочитают именно бу-
мажные книги. Мы учитываем 
и тот фактор, что кому-то удоб-
но читать на планшетах, в Сети, 
например, при согласии авто-
ров-победителей издательско-
го конкурса мы размещаем их 
произведения в электронном 
виде в интернет-пространстве 
– эту практику мы внедрили 
уже в прошлом году.

– Предыдущий год, Год ли-
тературы, плавно перешел в 
Год российского кино…

– …и это легко объяснимо. 
Ведь кино без литературы не 
существует: литературные 
произведения являются ос-
новой для большей части 
фильмов отечественного 
кинематографа. Эта связка 
очень хорошо подтверждает-
ся жизнью.

Ч   
Более 30 мероприятий со-

стоится на Алтае в ходе став-
шего уже традиционным 
праздника книги. Конечно же, 
книгочеи края предвкушают 
встречи с победителями кон-
курса на издание литератур-
ных произведений. В прошлом 
году ими стали девять авторов.

Победители конкурса были 
в числе героев дня на празд-
нике в краевой библиотеке. 
Свой сборник «Рукопись» 
представил член Союза писа-
телей России, лауреат муни-
ципальной премии Барнаула, 
премии журнала «Урал», кра-
евой литературной премии 
«Лучшая книга года» Валерий 
Котеленец.

– Этот конкурс, – отметил 
он, – практически единствен-

ная возможность для авторов 
издать полноценную книгу на 
серьезном уровне. Последняя 
книга у меня была 15 лет на-
зад, и сейчас я очень рад, что 
благодаря победе в конкурсе 
увидел свет этот сборник, в 
котором собрано, наверное, 
все лучшее!

Дмитрий Мызников, побе-
дитель конкурса в номинации 
«Первая книга», наверное, 
впервые выступал перед столь 
заинтересованной и начитан-
ной публикой.

– Я написал пока только 
одну, первую книгу, – отме-

тил он. – Очень хочу, чтобы 
у нее было много читателей! 
А вообще, написание книги 
– это очень маленькое дело в 
сравнении с тем трудом, ко-
торый вкладывают в книгу 
многие люди, когда верстают, 
вычитывают, оформляют ее 
– делают осязаемой! Я бла-
годарен всей этой команде 
и очень рад, что у нас есть 
такой праздник, как этот 
фестиваль. Здесь, как нигде, 
понятно, что книга – это то, 
что нас объединяет.

Книги победителей пред-
ставляли юные артисты – сту-
денты института культуры 
и школьники. Поэтические 
же строки прозвучали в пе-
реложении на ноты – публи-
ка аплодировала и поэтам, и 
барду Ирине Швенк.

Стоит отметить, что фе-
стиваль «Издано на Алтае» 

пройдет сразу на четырех 
площадках: гостей будут 
встречать краевая библиоте-
ка им. В.Я. Шишкова, краевая 
детская библиотека им. Н.К. 
Крупской, Алтайская краевая 
специальная библиотека для 
незрячих и слабовидящих и 
новоалтайская Центральная 
городская библиотека им. Л.С. 
Мерзликина.

– Это полноценные пло-
щадки, на каждой из кото-
рых пройдет своя программа. 
Расширение формата фести-
валя, его выход за рамки 
краевой библиотеки позво-
лят большей аудитории по-
знакомиться с книжными 
новинками, с писателями и 
принять участие в различ-
ных презентациях, – отме-
тила директор «Шишковки» 
Татьяна Егорова.

Она от лица АКУНБ им. В.Я. 
Шишкова поблагодарила ме-
ценатов, которые помогли в 
реализации масштабного 
культурного проекта. Среди 
них – компании «Алейскзерно-
продукт», «Алтайвитамины», 
«Алтайкрайэнерго», «Алтай-
ский бройлер», Барнаульский 
пивоваренный завод. К нашей 
общей радости, этот список 
далеко не полный.

В ближайшее время в рам-
ках фестиваля «Издано на 
Алтае» состоятся такие ин-
тересные мероприятия, как 
презентация газеты «САМИ»: к 
25-летию издания – 26 февра-
ля; творческая встреча с алтай-
скими авторами, чьи работы 
вошли в альманах «Тобольск 
и вся Сибирь», – 2 марта; пре-
зентация пятого выпуска 
альбома Алтайской краевой 
общественной организации 
ВОИР «Лучшие работы алтай-
ских изобретателей» – 3 марта. 
Ознакомиться с подробным 
планом можно на сайте кра-
евой библиотеки.
Светлана АЛЕКСАНДРОВА

Автопортрет 1943 года 
был воспроизведен на 

советских почтовых марках.

Натюрморт (1920 г.).

Валерий Котеленец.

Новгород Великий (1944 г.).

.ВЕРНИСАЖ.
Создан для живописи
В Художественном му-
зее работает выставка 
работ Петра Кончалов-
ского «Он был создан для 
живописи». Экспозицию 
называют редкой. Дело 
в том, что музей обла-
дает пятью великолеп-
ными произведениями 
русского и советского 
живописца, которые 
чаще выставляются в 
других регионах.

В начале 2000-х эти работы 
демонстрировали в Третья-
ковке. Одна из них долгое 
время находилась в пред-
ставительстве Алтайского 
края в Москве. На большой 
новосибирской выставке 
натюрморта 1920 годов, в 
которой участвовали все му-
зеи Сибири, барнаульский 
Кончаловский произвел фу-
рор. И вот к 140-летию со дня 
рождения художника в музее 
решили, что наши зрители 
тоже заслуживают увидеть 
хотя бы четыре из пяти име-
ющихся работ (огромное по-
лотно «Новгород Великий» – 3  
метра по большой стороне 
– физически невозможно 
выставить во временном 
пристанище музея, но его 
репродукция есть на сайте 
ГХМАК). Заместитель дирек-
тора музея по науке Наталья 
Царева говорит, что даже в 
таком составе барнаульцы 
работ Кончаловского еще не 
видели.Н   

– Это большое богатство, 
– говорит Наталья Царева, 
– далеко не каждый про-
винциальный музей может 
похвастаться тем, что у него 

вообще есть хотя бы одна ра-
бота Кончаловского. Три из 
четырех представленных 
произведений поступили в 
музей от сына художника, 
а одна – великолепный на-
тюрморт 1920 года – из кра-
еведческого музея. Когда-то 
это полотно принадлежало 
Музею изящных искусств в 
Барнауле.

Тот музей существовал в 
1920-х, буквально несколь-
ко лет. После его закрытия 
исчезла вся коллекция, в ко-
торой были работы Малеви-
ча, Кандинского, Лентулова, 
Гончаровой и Ларионова, а 
также художников, живших 
на Алтае: Михаила Курзина, 
Елены Коровай. Просто со вре-
менем на содержание музея не 
стало средств, а живописцы, 
которые его организовыва-
ли, разъехались. На втором 
съезде художников Сибири 
говорилось об ужасной судь-
бе произведений из той кол-
лекции: например, в одном 
доме мраморный бюст работы 
скульптора Домогацкого ис-
пользовали как груз в кадке 
с капустой.

Искусствовед рассказывает, 
что по просьбе живописца Ми-

хаила Курзина отбором работ 
для провинциального музея 
занимался Луначарский, так 
что в середине 20-х там были 
действительно первоклассные 
произведения современного 
искусства. Сегодня же о ка-
честве этого утраченного со-
брания вполне можно судить 
по эффектному натюрморту 
Петра Кончаловского, который 
экспонируется в ГХМАК.О     

Ну а в 1973 году сотрудники 
Художественного музея (в те 
годы – Алтайский музей изо-
бразительных и прикладных 
искусств) приобрели работы 
у сына художника Михаила 
Петровича, тоже живописца. 
Причем специально были 
отобраны вещи разных пери-
одов, чтобы как можно полнее 
представить творчество ху-
дожника: это «Дача» 1919 года, 
«Натюрморт» 1928-го, «Ветлы» 
1947-го.

– «Дача» представляется 
мне особенно интересной, – 
говорит Наталья Царева. – На 
обороте картины стоит под-
пись художника латинскими 
буквами, а также номер – 333. 
Он всегда собственноручно 
нумеровал свои работы. В 
Интернете можно увидеть 
похожие пейзажи – в 1919-м 
он много писал желтую дачу 
в Кунцево. Для нас эта работа 
интересна прежде всего тем, 
что в ней Кончаловский пред-
стает еще художником, увле-
ченным Сезанном, Ван Гогом. 
Мы видим упрощение формы 
до кубистических объемов, 
деревья, похожие на деко-
рации. Даже если не иметь 
никакого представления о 
традиции русского кубизма, 
одна эта работа может нам о 
нем рассказать.

И совсем иначе выглядит 
натюрморт с орхидеями 1928 
года, не говоря уже о пейза-
же «Ветлы» (1947). В 30-е годы 
художникам, находившимся 
в авангарде, пришлось пере-

страиваться, возвращаясь к 
реалистической традиции. 
Для некоторых это было тра-
гедией, а для Кончаловского 
стало естественным этапом 
развития, считает искусство-
вед:

– Я думаю, это был его путь. 
Он ведь очень много видел с 
детства: интеллигентные ро-
дители с революционными 
настроениями, в доме часто 
бывали видные русские ху-
дожники, литераторы, кото-
рые спорили об искусстве... 
Естественно, его взгляды были 
шире и он не видел ничего 
плохого в реализме.

– Он писал Мейерхольда, 
Алексея Толстого, однако ког-
да ему заказали портрет Ста-
лина, художник отказался: «Я 
реалист и не могу писать по 
фотографии», – замечает Ца-
рева. – От него, естественно, 
ждали помпезных работ, но 
он ушел в тихую живопись. 
Хотя даже этот удивитель-
ный натюрморт с цветами 
– очень мощный по своему 
накалу!

Выставка «Он был создан 
для живописи» работает до 13 
марта.

Петр Петрович Кончалов-
ский (1876 – 1956) в детстве 
учился в харьковской част-
ной художественной школе. 
В 1889-м его семья переехала 
в Москву, где он занимался 
живописью в вечерних клас-
сах Строгановского училища 
технического рисования. Под 
влиянием Константина Коро-
вина поступил в Академию 
Жюлиана в Париже, в 1898-м 
– в Высшее художественное 
училище при Петербургской 
Академии художеств. Один 
из основателей Общества ху-
дожников «Бубновый валет» 
(1911-1917), члены которого 
отрицали традиции академиз-
ма и реализма, тяготея к по-
стимпрессионизму, фовизму 
и кубизму. Впоследствии жи-
вописная манера художника 
менялась в сторону реалисти-
ческой традиции. Художник 
был женат на дочери великого 
русского живописца Василия 
Сурикова. Лауреат Сталинской 
премии I степени (1943), народ-
ный художник РСФСР (1946), 
действительный член Акаде-
мии художеств СССР (1947).

Любовь КАРПОВА


